
CONSELHO DE RECURSOS HÍDRICOS DO DISTRITO FEDERAL 

ATA 45 ª REUNIÃO ORDINÁRIA 

 

Ao vigésimo nono dia do mês de maio de dois mil e vinte e quatro, às 9 horas realizou-se a 45ª Reunião Ordinária do 

Conselho de Recursos Hídricos do Distrito Federal – CRH/DF, de forma presencial, no auditório Humberto Ludovico, na 

sede da ADASA, Estação Rodoferroviária de Brasília, Ala Norte, Brasília – DF, atendendo à convocação do Secretário de 

Estado de Meio Ambiente e Proteção Animal, Sr. Antônio Gutemberg Gomes, que foi representado pelo primeiro 

suplente Sr. Glauco Amorim da Cruz (SEMA/DF), que presidiu a reunião. Fizeram-se presentes os Conselheiros Glauco 

Amorim da Cruz (SEMA/DF); Paulo Henrique Oliveira Bueno (SEAGRI/DF); Leonardo de Miranda Clementino (Titular 

Secretaria de Obras – SO/DF); Bernard Rocha Braga (Suplente SO/DF); André Luiz Silva Rocha (SES/DF); Bruno 

Sigmaringa Seixas (CACI/DF); Renata Machado Mongin (1ª Suplente IBRAM); Janaína Emanuelle Starling (2ª Suplente 

IBRAM); Gustavo Antonio Carneiro (ADASA); Eloneide França (CAESB); Samuel Mesquita (CEB); Manoel Alessandro 

Machado de Araújo (IBAMA); Eduardo Cyrino (EMBRAPA); Guilherme Amâncio Louly Campos Sindicato Rural (SR/DF); 

Antônio Carlos de Araújo Navarro (Fibra/DF); Alba Evangelista Ramos (CBH Paranaíba-DF); Raquel Brostel (ABES-DF); 

Sérgio Koide (UnB); Regina Fittipaldi (Fórum das ONGs). As Conselheiras, representantes do CBH Maranhão, 

justificaram ausência por e-mail. Participaram da reunião como ouvintes: Leidiane Garcia (ADASA); Elisa Meirelles 

(SEMA/DF); Érica Yoshida de Freitas (ADASA); Tarcila Generoso (CAESB); Maricleide Said (SEMA/DF); Vandete 

Maldaner (ADASA) e Mônica Caltabiano Eichler (ADASA), que elaborou a ata. O Presidente, Sr. Glauco (SEMA/DF), após 

verificação do quórum abriu os trabalhos dando boas-vindas a todos e comunicando que substituiria o Secretário de 

Estado, Sr. Gutemberg Gomes, que se encontrava impossibilitado de comparecer à reunião. Fez a leitura da pauta e 

submeteu as Atas das 44ª Reunião Ordinária e da 49 ª Reunião Extraordinária à aprovação uma vez que ambas haviam 

sido encaminhadas com antecedência aos Conselheiros. Atas aprovadas por unanimidade. O Presidente concedeu a 

palavra à Sra. Érica Yoshida (ADASA) que apresentou os Relatórios de Autoavaliação e de Autodeclaração – Progestão 

II (4º Período/2023). Após a apresentação dos relatórios, que haviam sido encaminhados com antecedência aos 

Conselheiros, o Presidente passou a palavra à Sra. Elisa (SEMA/DF) que fez a leitura da Resolução do CRH/DF aprovando 

os relatórios. Resolução aprovada por unanimidade, com a observação de se inserir o termo Presidente do CRH na 

parte da assinatura do documento. Passou-se para os informes, conforme estabelecido na pauta, e o representante 

da ADASA, Conselheiro Gustavo Carneiro, comentou sobre o desafio de se avançar na Política de Recursos Hídricos e 

no Sistema de Informações sobre os Recursos Hídricos. Sobre os instrumentos da Política, principalmente a Outorga e 

o Enquadramento, como base para a gestão dos recursos hídricos e sobre a relevância das variáveis ambientais, como 

os eventos extremos ocorridos recentemente no Rio Grande do Sul, e eventos de secas em outras regiões do País e 

seus impactos. Informou que ADASA e SEMA, na figura do Secretário de Estado, estão alinhadas na gestão básica e o 

desafio futuro é alinhar com os demais órgãos e setores ambientais, ligados à gestão agrícola, ocupacional da cidade, 

poluição difusa, drenagem. Comentou que a ocasião é para consolidação da gestão básica e busca da integração maior, 

preparando o DF para a gestão frente a eventos extremos. Passou-se a palavra para a Sra. Érica que apresentou os 

informes sobre os trabalhos de atualização do Plano de Gerenciamento Integrado dos Recursos Hídricos (PGIRH). A 

representante da Adasa informou que todos os produtos serão submetidos à consulta pública e os Comitês de bacia 

do DF e a CAESB estão contribuindo no processo de elaboração da atualização do plano. Informou que foram 

encaminhados aos Conselheiros, os convites para as consultas públicas para obtenção de subsídios e informações 

adicionais referentes às minutas de resolução que dispõem sobre os Marcos Regulatórios das Bacia 

Hidrográfica do Rio Jardim e do Ribeirão Extrema, que estarão abertas pelo período de 14/05/2024 a 

14/07/2024. A Conselheira Alba Evangelista (CBH Paranaíba-DF) comentou sobre a importância de o CRH-DF 

fazer uma leitura crítica dos produtos do PGIRH de forma a contribuir para a qualidade da atualização, não 

sendo um mero recebedor de produtos prontos e que para tal seria interessante constituir um grupo de 

trabalho. O Sr. Gustavo (ADASA) comentou que os produtos são sempre apresentados durante as reuniões 

do colegiado. O Conselheiro Manoel Alessandro (IBAMA) reforçou a sugestão da Sra. Alba sobre a criação do 

grupo de trabalho. A Conselheira Alba comentou que o CRH deve assumir o papel de protagonista no 

processo de atualização do PGIRH, e não de mero “aprovador de planos”. A Conselheira Regina Fittipaldi 

(Fórum das ONGs) comentou que foi criado um grupo de trabalho no CONAM-DF para tratar do 

licenciamento ambiental e ontem, 28/05/2024, o grupo apresentou o relatório que enfatizou a necessidade 

de se ter uma visão sistêmica sobre o processo de licenciamento. A Conselheira Regina sugeriu que os 

Comitês de Bacia do DF fossem consultados nos processos de licenciamento. A Conselheira Alba comentou 



sobre a importância de se promover a integração entre as políticas de meio ambiente e de recursos hídricos. 

A Conselheira Regina reforçou uma solicitação anterior para que o CRH convide o Professor Vicente, da UnB, 

para apresentar uma pesquisa sobre concentração de mercúrio em águas do DF. A Conselheira Raquel 

Brostel (ABES-DF) comentou que o CRH não incorporou, em sua agenda, as análises dos planos de recursos 

hídricos e que a proposta de criação de um grupo de trabalho específico é necessária. O Presidente, 

Conselheiro Glauco, concordou com a proposta e abriu votação sobre a criação do grupo de trabalho para 

analisar os produtos do PGIRH, no âmbito da CTPA ou do CRH. Votaram a favor do grupo do CRH as 

instituições Fórum das ONGs; CAESB; ABES-DF; IBAMA; EMBRAPA e CBH Paranaíba-DF, totalizando 6 votos. 

Votaram a favor de se criar o grupo de trabalho no âmbito da CTPA as instituições ADASA; IBRAM e SEAGRI, 

totalizando 3 votos. Abstenções totalizaram 4 votos, das instituições UnB; CEB; Secretaria de Obras e 

Secretaria de Saúde. O Presidente declarou o resultado da votação sendo o grupo de trabalho criado no 

âmbito do CRH. Comunicou que será encaminhada a informação a todos os Conselheiros para que as 

instituições se manifestem sobre o interesse em participar do grupo, para posteriormente, ser marcada a 

primeira reunião, quando se elegerá um coordenador para o GT. Passou-se ao segundo ponto dos informes 

e a Sra. Mônica Caltabiano (ADASA) apresentou o resultado da atualização cadastral dos membros do 

CRH/DF, com a observação de que as instituições Sindicato Rural; Única – Condomínios Horizontais; 

Associação Brasileira de Recursos Hídricos – ABRH/DF; Associação Brasileira de Águas Subterrânea – 

ABAS/DF; Universidade Católica de Brasília – UCB e Fórum das ONGs (1ª e 2ª vagas) não responderam ao 

processo de atualização cadastral. Informou que a Secretaria de Estado de Desenvolvimento Econômico, 

Trabalho e Renda – SEDET e o IBAMA não indicaram representantes para a segunda suplência. Foi solicitado, 

aos representantes das instituições inadimplentes, que entrem em contatos com a direção das respectivas 

instituições para responderem ao processo de atualização do cadastramento. A Conselheira Regina (Fórum 

das ONGs) sugeriu convidar o ICMBio para integrar o CRH/DF. A Conselheira Alba comentou que o regimento 

interno do Conselho, em seu formato atual, dificulta a substituição de membros que não participam das 

reuniões e que está na hora do regimento ser submetido a uma revisão de seus dispositivos. O Conselheiro 

Gustavo (ADASA) informou que a Secretaria Executiva está trabalhando para concluir a atualização dos 

membros do CRH. O Conselheiro Glauco, antes de passar para o terceiro informe, em nome do Secretário de 

Estado de Meio Ambiente e Presidente do CRH, agradeceu o empenho da Conselheira Raquel Brostel, por 

todo o trabalho e empenho dispensados, como Coordenadora da CTPA. Passou-se para o terceiro item dos 

informes e a Sra. Elisa (SEMA), atual Presidente da CTPA, comunicou que a minuta de resolução elaborada 

pelo GT Cobrança/CTPA, sobre as diretrizes gerais para a cobrança pelo uso dos recursos hídricos foi 

concluída e será apresentada na próxima reunião do CRH. Acordou-se por convocar a 50ª reunião 

extraordinária do CRH/DF para deliberar sobre a minuta de cobrança e sobre a aprovação do relatório 

referente ao Programa Procomitês. Ficou definida a data de 19 de junho para realização da reunião 

extraordinária. Foi informado que a convocação e documentos referentes seguirão posteriormente. O 

Conselheiro Gustavo (ADASA) comunicou que as próximas reuniões ordinárias do CRH estão marcadas para 

as datas de 28 de agosto e 27 de novembro de 2024. Passou-se para os informes gerais e o Conselheiro Sérgio 

Koide (UnB) comentou sobre os eventos críticos ocorridos no Rio Grande do Sul, derivados de mudanças 

climáticas e alertou sobre a intensidade das “chuvas de projeto”, cuja ocorrência têm aumentado em 10% 

por década, de modo que o tempo de recorrência projetado de 10 anos irá equivaler, num futuro próximo, 

a um tempo de recorrência de 5 anos. Enfatizou que o CRH precisa se inteirar dessas mudanças, inclusive do 

impacto produzido nos lençóis freáticos, no escoamento de base e no tempo de resposta dos reservatórios 

de água para abastecimento humano. Informou da necessidade de se estabelecer sistemas de alertas e de 

se promover uma discussão mais ampla sobre a qualidade da água e a forma de se colher amostras, que não 

deve ser pontual. Finalizou comentando que o CRH deve explorar esses temas com o objetivo de produzir 

cenários para antecipar a gestão dos recursos hídricos. O Conselheiro Manoel (IBAMA) parabenizou a Sra. 

Raquel Brostel pelos trabalhos à frente da coordenação da CTPA e desejou sucesso à Sra. Elisa Meirelles 

(SEMA), nova Presidente da CTPA. Comentou sobre a importância da transversalidade da gestão. A 

Conselheira Regina (Fórum das ONGs) parabenizou a Sra. Raquel e sugeriu convidar os professores André 

Souza e Henrique Chaves da UnB, para apresentarem suas pesquisas na área de mudanças climáticas, ao 



CRH, como forma de capacitar os membros do colegiado. O Presidente informou que a SEMA realizará um 

evento durante os dias 6 a 9 de junho em comemoração à semana do meio ambiente e que encaminhará o 

convite posteriormente. Comentou que é desejo do Secretário de Estado, Sr. Gutemberg Gomes, trabalhar 

de forma integrada e sistêmica. O Conselheiro Manoel (IBAMA) sugeriu promover uma reunião entre 

CONAM/DF e CRH/DF para dialogarem sobre o arcabouço legal das pastas. Finalizada a pauta, o Conselheiro 

Glauco agradeceu a presença de todos e encerrou a reunião às 10h40. 

 


